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●会展传真

进入新经济时代，随着产业的
转型带来了会展业的转型，同时也
带动了城市发展战略的转变。近
日，在长沙举办的 2017中国会展业
年会暨长沙会展经济论坛以“新时
代：产业·会展·城市”为主题，深入
探讨了新经济时代产业转型与会展
产业之间的关系，以及给城市发展
带来的变化。

十九大报告提出，支持传统产
业优化升级，加快发展现代服务业，
瞄准国际标准提高水平。新时代，
作为服务产业和区域经济、拉动区
域现代服务业升级的会展业，将承
担更重要的使命。

更为重要的是，会展是外交的
重要表现形态，如 APEC、G20 杭州
峰会、金砖国家厦门会晤、“一带一
路”峰会等，对展示大国形象都发挥
了积极作用。

提升国际竞争力

“办好 2018中国国际进口博览
会，是中国主动开放市场的重要举
措。”商务部服务贸易和商贸服务
业司巡视员汤军在此次年会上如
是说。

“新经济正在为会展业带来新

动能、新目标、新战略、新模式和新
部署，将为会展业带来全新的发展
方向。”中国会展经济研究会会长袁
再青表示，步入新时代的会展业将
有一个新的定位，预计明年各地将
相继对会展业发展作出战略部署。
他认为，随着产业的转型升级，将形
成产业会展带动会展产业的局面。

袁再青表示，会展经济是现代
服务业的重要组成部分，是绿色低
碳经济的典型代表，发展会展业对
城市经济建设、产业发展、品牌营销
都有很大的促进作用。

“长沙将不断完善基础设施及
产业规划，加强市场主体建设，达成
发展会展业的社会共识，预计用 5
年时间初步建成‘中部会展高地’。”
长沙市会展办主任陈树中介绍说，
将进一步着力构建“大会展”格局，
打造千亿会展产业。

在业界人士看来，产业会展和
会展产业是一个货币的两面，产业
离不开会展平台的支持，会展更离
不开产业的创新发展。

布局大会展新城

“会展业是服务所有产业的综合
性服务行业。”中国会展经济研究会

常务副会长储祥银认为，各地需加强
会展产业粘合度和吸引力，完善会展
服务的城市功能，健全会展产业服务
的链条，打造完备的会展设施、完善
的会展服务，吸引会展活动的主办方
落户，形成新的产业集群。

据北辰时代会展有限公司总经
理、杭州国际博览中心总经理唐雪
介绍，杭州将打造会展集聚区，其定
位是国际化、品牌化、专业化、信息
化、总部化。为此，会展聚集区要做
到延展性、辐射性、共享性、层次性、
集约性和知识性。杭州国博的运营
理念是公共平台、重要引擎，尤其是
针对会展、体育赛事、演艺的板块发
展，将执行三“高”标准，即高起点定
位、高标准招商、高水平运营。

唐雪介绍说，杭州和萧山区相
继出台了一揽子助推会展业发展的
扶持政策，杭州国博作为唯一的综
合运营场馆，成为发展会展业的新
引擎。她认为，建设会展聚集区，是
一个全新生态和全新格局，要服务
城市经济和产业发展。

构建经济增长极

在此次年会的“集聚区，对城市
会展的产业价值”对话环节，中国加

工贸易产品博览会组委会执行秘书
长、广东21世纪海上丝绸之路国际
博览会组委会执行秘书长陈仲球表
示，随着国家大湾区战略的提出，粤
港澳大湾区最有可能成为世界级的
会展集聚区，不仅跨香港、澳门和广
东省，同时联动广州、深圳、东莞、佛
山、珠海等周边城市。

“新技术、新思维、新理念对畜
牧业转型升级和产业发展，以及对
中国国际畜牧业博览会的运营都产
生了极大影响。”中国畜牧业协会副
秘书长刘强德表示，畜牧业展的国
际展商超过20%，其中，欧美展商把
中国作为其在亚洲推广畜牧业合作
的唯一合作平台。

据 介 绍 ，除 了 展 览 、展 示 之
外，展会还有一个重要的功能就是
促进产业之间的相互交流。展会
对主办方来讲也是商业项目，如何
把更好的技术、理念运用到展会项
目，实际上也在影响企业如何操作
商业平台。这种影响将畜牧业本
身的特点和现代技术、智能手段结
合到一起，对于产业发达地区的畜
牧业展有更明显的效果。

中国会展业在新时代正在走向
新征程，迎来新机遇。

本报讯 记者近日从厦门会展
局获悉，厦门市正规划建设会展产
业综合体，这个“综合体”即一个会
展集聚区，将以现有国际会展中心、
会议中心为核心，在附近配套新建
会展产业综合体，以满足近期2至3
年会展业发展的需要。此外，立足
岛内外均衡发展和会展业5至10年
发展需要，结合新机场建设及岛外

新城建设，厦门市还规划建设集会
展、商贸、物流保税、住宿餐饮、交通
枢纽和会展企业总部为一体的大型
会展产业园区。

根 据 相 关 统 计 监 测 ，9 至 11
月，厦门共举办展览 69 场、会议
2308 场，预计全年举办展览面积
约 220 万 平 方 米 ，外 来 参 会 总 人
数 约 170 万 人 ，全 年 会 展 经 济 效

益达 376 亿元。
有关分析称，未来 3 至 5 年，厦

门市会展业将呈现两大发展趋势：
国际会议迎来快速增长，厦门有望
成为中国承接国际会议的重要目的
地；专业展会的规模和国际化程度
得到进一步提升，厦门承接展会转
移的条件加强。

（夏文）

新时代 各地重构产业与会展版图
■ 本报记者 兰馨

又到一年岁末时，会展业内各
类年会密集举办，相继总结 2017 年
会展业的发展与成绩。值得欣慰的
是，回顾即将过去的这一年，中国会
展业可圈可点的大事非常多：金砖
国家厦门会晤成功举办、商务部批
准两项展览业诚信标准立项、明年
起将举办中国国际进口博览会、外
资持续扩张，以及资本市场持续活

跃，等等。这一年，会展行业的发展
风起云涌，且这些大事件将对未来
会展行业的发展产生催化作用。在
此，笔者仅以以下四点为例谈谈个
人感受。

从“万亿俱乐部”到“峰会城
市”。过去，能否跻身“万亿俱乐
部”是衡量城市经济综合实力的
一个代名词。现在，代名词又多
了一个，那就是“峰会城市”。随
着 亚 信 峰 会 、APEC、G20 杭 州 峰
会、“一带一路”高峰论坛、金砖国
家厦门会晤以及明年上合组织青
岛峰会等落户中国，形成全球瞩
目的“峰会现象”。在巨量“峰会
经济”红利释放下，越来越多的城
市在跃跃欲试。能否成为峰会城
市，要看城市如何打造国际地理
坐标。国际地理坐标包含两层意
思：即对内要契合国家重要发展
战略，对外则要诠释中国特色发
展成就。对比 2015 年《推动共建
丝绸之路经济带和 21 世纪海上丝
绸之路的愿景与行动》以及十九

大报告，对于国际峰会的提及方
式便可知，国际峰会的功能已由

“强化多边合作机制”升级为“全
方位外交布局深入展开”。

从会展项目先行到会展场馆先
行。在发展初期，作为会展产业链
上唯一不动产的会展场馆，其发展
滞后于会展活动。在过去十几年时
间，业界经常谈论的是某城市为了
某一展会兴建了一座新场馆。现在
则是某城市为大力发展会展业新建
综合体场馆。这股已蔓延至三四线
城市的会展场馆建设热潮是行业实
际需求的反映？是政府发展意愿的
体现？还是地产商人的精打细算？
仅从表面上看，不得而知。但随后
带来的残酷现实是：一方面，会展城
市之间的竞争进一步加剧，另一方
面，改变了会展上游客户的消费习
惯。根据《中国会议行业发展报
告》，在会议型酒店、度假型酒店和
会议中心三大会议举办场所结构
中，会议中心占比在 2013 年到 2016
年的 4 年中，从 3%上升到近 10%。

当这一波综合体场馆投入使用之
后，在会展场馆与会议型酒店共存
的城市里，这种改变也将为会议型
酒店带来潜在危机。

从“久治不愈”到“一招见效”。
会展搭建的污染浪费可能是这个备
受青睐的现代服务业最为薄弱的环
节，虽然行业呼吁绿色会展已有很
多年，关于绿色会展的行业标准也
已制定实施，但仍然久治不愈。今
年，一场轰轰烈烈的全国环保大检
查成为绿色会展的杀手锏，不少传
统会展搭建企业或被勒令停业、或
为躲避检查而歇业。绿色会展终于
迎来新契机，致力于环保材料应用
的创新型企业将成为主流，传统企
业被倒逼转型升级。与此同时，与
绿色环保息息相关、能够降低能源
消耗、减少管理损耗的智能化信息
化系统应用进程也将随之加快。这
如同“壮士断腕”的一招，必然将取
得“刮骨疗毒”般奇效。

从“观望了解”到“意欲出手”。
2004 年，商务部开放外商投资会展

业，允许外资通过收购、兼并等方式
不断扩大在中国市场的占有率。近
年来，陆陆续续有会展企业寻求上
市发展之路，但与其他快速增长的
行业不同，会展业几乎没有国内专
业资本力量的注入。最近，笔者从
金融资本行业了解到，由于对会展
行业不了解，此前国内资本大多处
于观望状态，现意欲 2018 年果断出
手。资本市场具有价格发现、资源
配置、风险管理和公司治理四大功
能，资本注入之后，会展业发展格局
和进程将不可同日而语。

迈进新时代，“峰会现象”令
中 国 会 展 业 国 际 影 响 力 不 断 提
升，将有更多行业内外的力量进
入，如何在竞争中弯道超车？如
何在绿色契机下创新发展？这需
要 每 一 位 会 展 人 深 入 思 考 和 探
索。诚然，一个行业发展需要多
维度指标来考量，以此四点抛砖
引玉，希冀会展业内同仁集思广
益，以窥行业之全貌。

（作者系国家会议中心总经理）

●会展大咖秀
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2017，看会展业“四变”
■ 刘海莹

本报讯 近日，2017 第二
届三亚国际文化产业博览会、
第八届海天盛筵展会先后在三
亚闭幕。统计显示，历时 4 天
的文博会吸引10.3万人次进场
参观，签约累计金额约 13.6 亿
元。进入今年以来，三亚会展
产业发展迅速，仅 12月便先后
举办了 2017 三亚目的地婚礼
博览会、海天盛筵、第二届三亚
文博会、第二十一届中国·三亚
天涯海角国际婚庆节等一系列
本土品牌活动。

据三亚旅游协会不完全
统计，三亚近年来着力推进旅
游业转型升级效果显著，接待
千人以上规模的会议从 2015
年 的 48 场 猛 增 到 2016 年 的
139 场。去年 10 月至今年 11
月，各类会议活动同比增加约
30%。会展活动的快速增加，
促进企业会展营销接待专业
团队的形成。 （刘飞）
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厦门将规划建设会展综合体

三亚推进旅游业
转型升级效果显著

本报讯 针对俄罗斯政府
已派代表团赴上海了解中国
国际进口博览会相关事宜、与
有关部门洽谈一事，商务部新
闻发言人高峰在近日举行的
例行新闻发布会上表示，俄罗
斯是首个来华考察中国国际
进口博览会的国家。这充分
体现了俄方对中方提出倡议
的重视和支持，也反映出首届
中国国际进口博览会的吸引
力。俄罗斯政府已经确认参
加中国国际进口博览会国家
贸易投资综合展和企业商业
展，准备成立专门的委员会，
统筹有关参展工作。

中国已向全球 200 多个贸
易伙伴发出参展参会邀请，有
70 多个国家和地区指定了本
国或者本地区的招展组展机
构。同时，中国也在全面了解
国内企业采购需求，预计到会
专业采购商将超过15万人。

首届中国国际进口博览会
将于明年 11 月 5 日至 10 日在
上海举行。此次博览会展区总
面积超过 24万平方米，包括国
家贸易投资综合展和企业商业
展，其间将举办首届虹桥国际
贸易论坛。 （国雯）

俄确认参加首届
中国国际进口博览会

近日，衡阳国际会展中心项目
已正式获衡阳市有关方面通过。
该项目位于衡阳高新区陆家新区
衡州大道快速路和蒸水河功能服
务轴的叠加辐射区域，规划总用地
面积 267.49亩，总建筑面积 28万
平方米，总投资30亿元。项目设
计以“信息载体”为主题，充分考虑
美观性和实用性，是融合了会展、
会议、酒店、剧场、办公等功能的城
市前沿会展中心。

从“高新区会展中心”到
“衡阳国际会展中心”

据悉，衡阳高新区于 2015年
下半年正式提出在衡阳陆家新
区建设会展中心，当时设想只是
作为高新区的重点项目打造，计
划面积不过百余亩，并于 2016年
上半年开展前期工作。

2016 年 9 月，衡阳市政府主
要领导调研高新区，明确指出
将衡阳市会展中心落子于陆家
新区，高新区有实力、能力和条
件来推进此项工作，并就会展
中心项目的选址、规模进行了
明确，要求不管是规划还是规
模都要有前瞻性，打造成衡阳
地标性建筑。最终，衡阳国际
会展中心总用地面积扩大为近
300 亩。项目具体位置位于衡
阳陆家新区中心，东临蒸潭路，
南临曙光西路，西临杨柳西路，
地段整体呈扇形。

打造“两轴、四区”格局

据了解，衡阳会展中心项目
将会展和会议功能有效结合，其
中会展中心建筑面积10.4万平方
米，展位数约 3700 个；会议中心
2.4 万平方米，可容纳约 3200 人；
酒店面积 6.26 万平方米，有 500
间客房；写字楼4.4万平方米。

从总体布局来看，会展中心
置于地块南侧，酒店、办公、会议
及宴会管理中心置于地块北侧，
会展中心南侧布置南广场，南北
两区之间形成中央集散广场，会
展中心左两侧为集中货流区。

整个场地布局形成“两轴、四区”
格局，“两轴”即中央景观轴、中
央商务轴，“四区”即城市休憩
区、展览中心区、宴会会议区、酒
店商务区。

从具体布局来看，会展中心
展厅分居共享大厅两侧，每侧均
设置 3 个可分可合的展厅；右侧
一层为3个面积8000平方米的展
厅，可以合并为1个2.4万平方米
的展厅使用，其中两个展厅为通
高32米的无柱展厅；左侧一层为
3 个 6600 平方米的展厅，可以合
并为1个2万平方米的展厅使用。

宴会会议、酒店、剧场、办公
等功能置于地块北侧，四部分功
能虽各自独立成区，又紧密联系。

拟与保利地产集团合作

规划敲定后，衡阳会展中心
的建设将马上进行。

据悉，今年11月，衡阳高新区
专门就衡阳会展中心建成后的管
理运营问题，与保利地产集团进
行洽谈。双方一致同意尽快成立
国际会展中心运营合作工作组，
并尽快拟定高新区与保利地产集
团战略框架合作协议。

保利集团是世界 500 强、中
国 500 强企业，在会展场馆运营
方面有丰富的经验。衡阳高新
区相关负责人表示，高新区建
设的国际会展中心是衡阳市政
府的重点项目，将是衡阳市的
地标性建筑，期待保利集团以
国际大公司身份、国际化标准
来设计谋划国际会展中心的运
营方案，将衡阳国际会展中心
打造成衡阳市乃至湖南一流的
会展基地。

保利地产方面则表示，非常
乐意与衡阳高新区在会展中心运
营方面进行合作，并表示将全力
以赴做好前期相关工作，精心谋
划运营方案。同时希望能以此次
合作为起点，在文化创意、地产投
资、酒店服务业等方面开展更全
面务实的合作，实现共赢发展。

（胡阳洋）

本报讯 云南城投拟以 240
亿元总价收购成都环球世纪会展
旅游集团有限公司100%股权，方
案出炉后一直受到外界关注。近
日，云南城投专门就此在上证所
召开说明会。

对该项巨额收购，云南城投
方面表示，成都会展有着较强的
盈利能力，在成为云南城投的全
资子公司后，将对公司业绩产生
积极影响。

重组预案显示，云南城投拟
向云南省城市建设投资集团有
限公司邓鸿、赵凯、刘杨、尹红、
邹全和柳林发行股份及支付现
金购买其持有的成都会展 100%
股权。

据此次预案披露，截至今年
8 月 31 日，成都会展账面净资产
值 139.62 亿元，预估值 240 亿元

较净资产增值71.89%。
对于估值变化，招商证券项

目负责人王鹏 12 月 13 日在重组
说明会中表示，两次评估时间间
隔接近两年，两年时间大概增值
了4%左右，增值的幅度不算高。

据预案披露，2015 年、2016
年及 2017 年 1 月至 8 月，成都会
展 的 营 收 分 别 为 16.81 亿 元 、
16.45亿元、10.94亿元，净利润分
别 为 8787 万 元 、2.61 亿 元 以 及
1.85亿元。

据悉，借收购，云南城投将拿
下成都会展的世纪城会展中心、
黑龙滩长岛国际旅游度假中心、
环球中心、世纪城物业及世纪城
假日酒店、世纪城洲际酒店、环球
中心洲际酒店以及黑龙滩洲际酒
店四家酒店等相应资产。

（中边）

云南城投就
收购成都会展召开说明会

总投资30亿元

衡阳国际会展中心规划出炉

日前，2017中国户用光伏品牌巡回展览会首站在杭州国际博览中心举办。浙江省作为户用光伏市场发展较
早的省份，无论是市场的规范、规划、补贴还是应用模式等方面都有许多创新之举，在全国具有一定的示范导向作
用。浙江省能源局最新公布的数据显示，浙江全省目前已累计安装8.5万户，到2020年将实现百万屋顶计划，市场
发展前景非常广阔。而户用光伏市场未来10年，全国5000万家庭屋顶将有1.5万亿需求。 （亚楠）

●会展关注


